

karakter menurut Pusat Bahasa Depdiknas adalah bawaan, hati, jiwa, kepribadian, budi pekerti, perilaku, personalitas, sifat, tabiat, tempramen dan watak. Sementara itu yang disebut dengan berkarakter adalah berkepribadian, berperilaku, bersifat, berabiat dan berwatak.

Lain halnya dengan pendapat Tadzkiroatun Musfiroh. Yang mengartikan karakter itu mengacu pada serangkaian sikap (*attitudes*), perilaku (*behaviors*), motivasi (*motivations*) dan keterampilan (*skill*). Makna karakter itu sendiri sebenarnya berasal dari bahasa Yunani yang berarti “to mark” atau menandai dan memfokuskan pada aplikasi nilai kebaikan dalam bentuk tindakan atau tingkah laku, sehingga orang yang tidak jujur, kejam, rakus, dan berperilaku jelek dikatakan sebagai orang yang berkarakter jelek. Sebaliknya orang yang berperilaku sesuai dengan kaidah moral dinamakan berkarakter mulia.

Dari sini dapat kita simpulkan garis besar makna pendidikan karakter adalah sebuah system yang menanamkan nilai-nilai karakter pada peserta didik, yang mengandung komponen pengetahuan, kesadaran individu, tekad, serta adanya kemauan dan tindakan untuk melaksanakan nilai-nilai, baik terhadap Tuhan Yang Maha Esa, diri sendiri, sesama manusia, lingkungan, maupun bangsa, sehingga akan terwujud *insan kamil*².

² Nurla Isna Aunillah, *Panduan Menerapkan Pendidikan Karakter di Sekolah*, h. 19

3. Tujuan Pendidikan Karakter

Sesuai dengan UU No 20 Tahun 2003 Tentang Sistem Pendidikan Nasional pada Pasal 3, yang menyebutkan bahwa pendidikan nasional berfungsi mengembangkan kemampuan dan membentuk karakter serta peradaban bangsa yang bermartabat dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa. Pendidikan nasional bertujuan untuk berkembangnya potensi peserta didik agar menjadi manusia yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri, dan menjadi warga negara yang demokratis serta bertanggung jawab.

Pada hakekatnya, tujuan pendidikan nasional tidak boleh melupakan landasan konseptual filosofi pendidikan yang membebaskan dan mampu menyiapkan generasi masa depan untuk dapat bertahan hidup dan berhasil menghadapi tantangan-tantangan zamannya.

Mencermati fungsi pendidikan nasional, yakni mengembangkan kemampuan dan membentuk watak dan peradaban bangsa seharusnya memberikan penceranaan yang memadai bahwa pendidikan harus berdampak pada watak manusia/bangsa Indonesia. Rumusan tujuan Pendidikan Nasional dalam UU Sisdiknas mengandung filosofi pendidikan sebagai *educare*, yang untuk zaman sekarang sudah kurang memadai dan sebaiknya disempurnakan atau dilengkapi. Sebab pendidikan sebagai *educare* lebih cenderung mau mengajar, melatih dan melengkapi peserta

membangun pribadi peserta didik yang berakhlak mulia. Pendidikan karakter sudah tentu yang penting untuk semua pendidikan, mulai dari sekolah dasar sampai dengan perguruan tinggi. Secara umum, pendidikan karakter sesungguhnya dibutuhkan semenjak anak usia dini.

Pendidikan karakter sangat penting diterapkan di setiap sekolah. Hal ini karena karakter yang baik terkait erat dengan keberhasilan anak didik dalam belajar di sekolah. Sebuah buku yang disusun oleh Joseph Zins, dkk., *Emotional Intelligence and Scholl Success*, menegaskan bahwa kecerdasan emosional, yang di dalamnya terkait erat dengan pendidikan karakter, ternyata berpengaruh sangat kuat dengan keberhasilan belajar. Dalam buku tersebut disampaikan bahwa ada sederet faktor risiko penyebab kegagalan anak di sekolah. Faktor-faktor risiko yang disebutkan ternyata bukan terletak pada kecerdasan intelektual, melainkan pada karakter sebagai berikut⁷.

A. Rasa percaya diri

Dalam proses belajar mengajar di sekolah, anak didik harus dibangun agar mempunyai rasa percaya diri yang baik. Rasa percaya diri dapat ditumbuhkan kepada anak didik dengan memberikan bantuan agar setiap anak didik dapat menemukan kelebihan atau potensi yang

⁷ Akhmad Muhaimin Azzet, *Urgensi Pendidikan Karakter di Indonesia*, (Jogjakarta : AR-Ruzz Media, 2011) , h. 41

dimiliki. Setiap anak memiliki kelebihan berupa potensi, atau kecerdasan yang sangat perlu untuk dikembangkan. Perlu adanya kedekatan, kejelian, dan kesabaran dari seorang guru untuk bisa menemukan sekaligus mengembangkan kelebihan atau potensi yang dimiliki oleh anak didiknya.

Untuk dapat memunculkan rasa percaya diri setiap anak didik, maka perlu diberikan kesempatan untuk mengerjakan sesuatu dengan penuh kepercayaan. Dengan kesempatan itu maka rasa percaya diri setiap anak akan tumbuh dengan sendirinya. Memberikan kepercayaan terhadap anak didik dalam melakukan suatu hal akan memberikan pengaruh yang sangat pada setiap anak didik untuk tumbuh menjadi percaya diri.

Kenyataan yang ada banyak orang tua tidak membangun rasa percaya diri anaknya, bahkan justru mematikan rasa percaya diri yang ada dalam setiap anak. Dengan alasan cinta dan khawatir yang berlebihan, orang tua terlalu melindungi anaknya sehingga dilarang untuk melakukan segala sesuatu. Tanpa adanya kepercayaan diri yang baik, potensi atau kelebihan yang dimiliki oleh seseorang bukannya bisa berkembang, tetapi justru semakin redup atau bahkan malah mati. Oleh karena itu, rasa percaya diri harus dibangun dengan baik meskipun begitu juga tidak boleh berlebihan. Sebab, bila berlebihan justru akan

Anak didik perlu dibangun kepribadiannya agar mempunyai kemampuan dalam bergaul. Anak yang pandai bergaul akan menyenangkan di hadapan teman-temannya, demikian juga biasanya akan giat dan bersemangat dalam mengikuti kegiatan belajar mengajar di sekolah. Sesungguhnya ini yang diperlukan, yaitu mempunyai kepribadian yang senang dan menyenangkan. Hal ini yang dapat mempengaruhi semangatnya dalam mengikuti proses belajar mengajar. Berbeda dengan anak yang kurang bisa bergaul maka akan menjadikan murung, menjauh dari teman-temannya dan tidak memiliki semangat dalam proses belajar. Oleh karena itu, kemampuan dalam bergaul anak didik juga harus menjadi perhatian utama bagi siapa pun yang terlibat dalam proses belajar mengajar di sekolah.

D. Kemampuan berempati

Yang dimaksud empati adalah keadaan mental yang membuat seseorang merasa atau mendefinisikan dirinya dalam keadaan perasaan atau pikiran yang sama dengan orang atau kelompok lain. Kemampuan berempati penting dimiliki oleh setiap pribadi, termasuk pada anak didik di sekolah. Dengan mempunyai kemampuan berempati, maka seseorang akan dapat membangun kedekatan dengan orang lain, mempunyai tenggang rasa, ringan dalam memberikan pertolongan atau melempangkan jalan kehidupan yang damai dan saling membantu antara satu dengan yang lainnya. Oleh karena itu kemampuan berempati

Menurut T. Lickona, E. Schaps dan Lewis⁹ pendidikan karakter harus didasarkan pada sebelas prinsip berikut:

- 1) Mempromosikan nilai-nilai dasar etika sebagai basis karakter
- 2) Mengidentifikasi karakter sebagai komprehensif supaya mencakup pemikiran, perasaan, dan perilaku
- 3) Menggunakan pendekatan yang tajam, proaktif dan efektif untuk membangun karakter
- 4) Menciptakan komunitas sekolah yang memiliki kepedulian
- 5) Memberi kesempatan kepada siswa untuk menunjukkan perilaku yang baik
- 6) Memiliki cakupan terhadap kurikulum yang bermakna dan menantang yang menghargai semua siswa, membangun karakter mereka dan membantu mereka sukses
- 7) Mengusahakan tumbuhnya motivasi diri pada para siswa
- 8) Mengfungsikan seluruh staf sekolah sebagai komunitas moral yang berbagai tanggung jawab untuk pendidikan karakter dan setia pada nilai dasar yang sama
- 9) Adanya pembagian kepemimpinan moral dan dukungan luas dalam membangun inisiatif pendidikan karakter
- 10) Memfungsikan keluarga dan anggota masyarakat sebagai mitra dalam usaha membangun karakter

⁹ Zubaedi, *Desain Pendidikan Karakter; Konsepsi Dan Aplikasinya Dalam Lembaga Pendidikan*, h. 112

Pendidikan akhlak pada ayat tersebut adalah: a). sikap rendah hati; b). tidak sombong dan angkuh; c). sikap sederhana dan d). berkata sopan dengan merendahkan suara.

B. Pilar Tanggung Jawab

1. Pengertian Tanggung Jawab

Tanggung jawab menurut kamus umum Bahasa Indonesia adalah, keadaan wajib menanggung segala sesuatunya. Tanggung jawab adalah kesadaran manusia akan tingkah laku atau perbuatannya yang disengaja maupun yang tidak disengaja. Tanggung jawab juga berarti berbuat sebagai perwujudan kesadaran akan kewajibannya. Sedangkan menurut arti kata, tanggung jawab adalah kemampuan untuk memberikan tanggapan. Tanggapan tersebut juga berarti mengambil keputusan yang tepat dan efektif.

‘Tepat’ berarti bahwa seorang anak membuat sebagian besar pilihannya dalam batasan norma-norma sosial dan harapan yang ada untuk menciptakan hubungan kemanusiaan yang positif serta memberikan rasa keselamatan, keberhasilan dan keamanan sendiri. Sedangkan tanggapan akan efektif, apabila hal itu memungkinkan anak mencapai tujuan-tujuan yang hasil akhirnya adalah makin kuatnya harga diri mereka¹².

¹² Harris Clemes dan Reynold Bean, *Melatih Anak Bertanggung Jawab*, (Jakarta : Mitra Utama, 2001), h. 3

2. Macam-macam Tanggung Jawab

Macam-macam tanggung jawab dibagi menjadi lima macam yaitu:

a. Tanggung jawab terhadap diri sendiri

Tanggung jawab terhadap diri sendiri menuntut kesadaran setiap orang untuk memenuhi kewajibannya sendiri dalam mengembangkan kepribadian sebagai manusia pribadi. Setiap anak didik harus memiliki kesadaran dalam setiap perbuatan, perkataan dan aktifitasnya sehari-hari. Tanggung jawab terhadap diri sendiri harus tumbuh dalam diri setiap anak didik agar nantinya mereka dapat bertanggung jawab terhadap yang lainnya.

b. Tanggung jawab terhadap keluarga

Keluarga merupakan masyarakat kecil. Keluarga terdiri dari suami-istri, ayah-ibu dan anak-anak, dan juga orang lain yang menjadi anggota keluarga. Tiap anggota keluarga wajib bertanggung jawab kepada keluarganya. Tanggung jawab ini menyangkut nama baik keluarga. Tetapi tanggung jawab juga merupakan kesejahteraan, keselamatan, pendidikan, dan kehidupan. Setiap anak didik juga harus ditumbuhkan sikap tanggung jawab terhadap keluarganya, kewajiban sebagai anak untuk juga ikut bertanggung jawab menjaga nama baik, kesejahteraan, keselamatan, pendidikan dan kehidupan dalam anggota keluarganya. Sebelum diberikan tanggung jawab

dapat ditentukan. Melalui tahap belajar terhadap proses-proses tersebut, akan meningkatkan keterampilan dan mengembangkan model mental tentang cara-cara mengerjakan sesuatu. Hal ini akan membantu mereka mengembangkan kemampuan mengatur dan mengelolah sumber dayanya sendiri.

- e. Berikan hadiah atau penghargaan saat mereka telah bertanggung jawab

Memberikan hadiah atau penghargaan karena berperilaku baik merupakan salah satu motif yang mendorong anak berperilaku baik. Yang lain adalah keinginan menghindari hukuman. Anak yang selalu dihukum karena tidak bertanggung jawab dan jarang diberi penghargaan karena telah bertanggung jawab, akan mengembangkan sikap yang “tidak seimbang” terhadap tugas dan kewajibannya. Mereka akan berusaha menghindari hukuman dengan berbohong, memenipulasi, menyangkal dan akan sedikit berusaha untuk bertanggung jawab.

Orang tua dan guru yang ingin bersungguh-sungguh mengajarkan anaknya bertanggung jawab harus mengetahui kapan harus member penghargaan atas perilaku yang positif.

Dengan beberapa hal di atas akan dapat menumbuhkan tanggung jawab anak didik dalam setiap apa yang akan mereka lakukan. Penanaman

Allah Ta'ala walaupun dalam keadaan bercanda maka sungguh dia telah terjatuh ke dalam kesyirikan yang membahayakan keislamannya. Tatkala dia merupakan ibadah yang mulia, maka Allah Ta'ala juga menyediakan baginya pahala yang mulia, di antaranya:

- a. Setiap sujud yang dilakukan untuk Allah Ta'ala, maka itu akan menghapuskan kesalahan dan akan mengangkat derajat.
- b. Orang yang paling dekat dengan Nabi -alaihishshalatu wassalam- pada hari kiamat adalah mereka yang paling banyak bersujud kepada Allah Ta'ala.
- c. Waktu sujud merupakan waktu dikabulkannya doa, bahkan dia merupakan saat dimana hamba menjadi paling dekat dengan Allah Ta'ala.

Barangsiapa banyak melakukan sujud di dunia, niscaya wajahnya menjadi amat bercahaya dan bersinar pada hari kiamat dibandingkan dengan lainnya. Bukti keagungan sujud, bahwa Allah swt. mengharamkan api neraka untuk memakan anak cucu Adam karena adanya bekas sujud.²³

e. Keutamaan Shalat dengan Khusyu'

Khusyu' secara istilah dalam kitab *Lisan al Arab* karya Ibnu Mandzur, yaitu dekat artinya dengan *Khudlu'*. Hanyan saja *Khusyu'* adalah ketenangan yang tampak dari gerakan badan, suara dan penglihatan.

²³ Khalid Abu Syady, *Pengalaman Shalat Pertamaku*, (Yogyakarta:Citra Risalah, 2008), h. 119

إِنِّي أَنَا اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا أَنَا فَاعْبُدْنِي وَأَقِمِ الصَّلَاةَ لِذِكْرِي ﴿١٤﴾

Sesungguhnya aku ini adalah Allah, tidak ada Tuhan (yang hak) selain Aku, Maka sembahlah aku dan dirikanlah shalat untuk mengingat aku.
(Q.S. Thaha ayat 14)

Dari ayat diatas di jelaskan bahwa tujuan shalat adalah ingat akan sifat Allah (mengingat Allah). Tujuan ini tercapai bila di luar shalat, kita pun ingat akan sifat-Nya itu, seolah-olah kita berada di dalam shalat. Di segala kegiatan, yang santai atau pun serius, kita dapat mengingat sifat-Nya. Ingat akan sifat Allah itulah inti kecerdasan spiritual. Sementara mengingat Allah Swt akan menimbulkan ketenangan hati:

الَّذِينَ ءَامَنُوا وَتَطْمَئِنُّ قُلُوبُهُمْ بِذِكْرِ اللَّهِ أَلَا بِذِكْرِ اللَّهِ تَطْمَئِنُّ الْقُلُوبُ ﴿٢٨﴾

Artinya: (yaitu) orang-orang yang beriman dan hati mereka manjadi tenteram dengan mengingat Allah. Ingatlah, hanya dengan mengingati Allah-lah hati menjadi tenteram. (Q.S. Al-Ra'd: 28)

Dan buah dari ketenangan hati adalah terbang ka alam malakut (metafisik)²⁶:

²⁶ Muhsin Qaraati, *Tafsir Shalat*, (Jakarta Selatan: Cahaya, 2007), h. 36

mengingat Allah. Mengingat Allah untuk mengingat aturan-aturannya, mengingat Allah untuk mengingat apa yang diperintahkan dan apa yang telah dilarang, mengingat Allah untuk mengingat kebesaran atas nikmatnya dan yang lainnya. Bahwa setiap umat Islam wajib melaksanakan shalat hanya untuk agar selalu mengingat kepada Allah.

b) Fungsi Ibadah Shalat

Dalam Islam bahwa esensi ibadah bertujuan untuk peningkatan kualitas ruhaniah secara komulatif oleh karena itu dalam upaya tazkiyat anl-Nafs (penyucian jiwa) dalam sufisme dikenal berbagai teori dan sistem sesuai dengan aliran dan tujuan masing-masing, antara lain adalah apa yang disebut dengan takhalli-tahalli dan meningkatkan pada tahap tajalli.

a. Takhalli

“Dalam proses penyucian jiwa, secara psikologis ada dua macam ketidaksadaran, yang pertama berasal dari ” Aku” yang kedua berasal dari hawa nafsu atau nafsu amarah”²⁹.

Inilah yang dimaksud dengan takhalli, yakni membersihkan diri dari sikap dan sifat memperturutkan dorongan “nafsu” yang membawa kepada dosa. Dalam makna lain takhalli merupakan pembersihan diri dari sifat tercela, dari maksiat lahir dan batin, sifat-sifat tercela yang

²⁹ Rifa'i Siregar, *Tasawuf, Dari Sufisme Klasik ke Neosufisme*, (Jakarta: PT, Raja Grafindo Persada, 2002) Cet, II, h. 242

mengotori jiwa (hati) adalah hasad, hiqd (rasa mendongkol), su'u al-dzan (buruk sangka), takabur, 'jub, riya, dan ghadlab (pemarah). Atau dalam bahasa lain bahwa takhalli itu mengosongkan diri dari setiap ketergantungan kepada kelezatan duniawi yang membawa dosa.

“Menurut orang sufi kemaksiatan bisa dibagi menjadi dua, maksiat lahir dan maksiat batin. Maksiat lahir adalah segala sifat tercela yang dikerjakan anggota lahir (panca indra), sedangkan maksiat batin yang dikerjakan oleh hati³⁰.”

b. Tahalli

“Pada tahap ini pembersihan kembali jiwa yang bersih itu dengan sifat-sifat terpuji, kebiasaan jelek (lama) yang telah ditinggalkan, diganti dengan kebiasaan baik (baru) melalui latihan yang berkesinambungan, sehingga terciptanya kepribadian yang membiasakan akhlakul karimah. Salah satu cara hal itu ialah (zikir) yang disebut Al-Ghazali sebagai “Pelarutan Qalbu” dengan selalu mengingat Allah.³¹”

c. Tajalli

“Dari serangkaian latihan yang dilaksanakan secara sungguh-sungguh pada dua tahap di atas, diharapkan jiwa seseorang terhindar dari nafs

³⁰ Musyrifah, *Sejarah Peradaban Islam*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2007), h. 2008

³¹ Rifa'I Siregar, *Tasawuf, Dari Sufisme Klasik ke Neosufisme*, h. 245

4) Kesadaran dalam Shalat

Shalat adalah satu-satunya ibadah yang tidak akan terhapus kewajiban, walaupun dalam keadaan sakit atau yang lainnya. Untuk menumbuhkan kesadaran shalat seorang anak maka harus ditanamkan mulai sejak dini.

Dengan menanamkan pemahaman tentang pentingnya shalat dalam setiap peserta didik akan menjadikan anak sadar akan kewajibannya sebagai manusia yang bertanggung jawab kepada Tuhannya. Seperti dalam surat Al-Baqarah ayat 45 yang menjelaskan salah satu pentingnya shalat bagi setiap manusia.

وَأَسْتَعِينُوا بِالصَّبْرِ وَالصَّلَاةِ وَإِنَّهَا لَكَبِيرَةٌ إِلَّا عَلَى الْخَاشِعِينَ ﴿٤٥﴾

Artinya: Jadikanlah sabar dan shalat sebagai penolongmu. dan Sesungguhnya yang demikian itu sungguh berat, kecuali bagi orang-orang yang khusyu'.

Ayat di atas menjelaskan bahwa shalat adalah penolong dalam kehidupan setiap manusia. Allah juga menjelaskan nilai penting dalam kedudukan shalat. Dalam ayat lain disebutkan bahwa shalat adalah salah satu di antara program kenabian Nabi Isa a.s. ketika masih berada dalam buaian ibunda Maryam.

Kesadaran shalat akan tumbuh saat setiap orang faham dengan kewajiban dan tanggung jawabnya sebagai manusia terhadap Tuhannya. Tanamkan pada peserta didik tentang bahaya meninggalkan shalat, disiplin waktu juga dapat menjadikan anak didik segera mengerjakan kewajiban shalat dengan kesadaran dirinya sendiri. Di sini sadar artinya mengerti dan kesadaran adalah merasa mengerti atau memahami sesuatu. Jadi jika anak didik telah ditanamkan pengetahuan tentang shalat, hal yang bersangkutan dengan shalat, dan tanggung jawabnya terhadap Tuhan, yang akan menjadikannya mengerti maka anak didik dengan sendirinya akan sadar untuk melaksanakan shalat tersebut.

D. Penerapan Pendidikan Karakter Tanggung Jawab Dalam Ibadah Shalat

Penerapan pendidikan karakter melalui proses, di atas telah dijelaskan sebelum adanya penerapan. Anak yang menjadi tujuan utama dalam pencapaian pendidikan karakter harus benar-benar ditanamkan pendidikan karakter tersebut sebelum mereka dapat menerapkannya dengan benar. Karakter tanggung jawab yang menjadi topik utama dalam hal ini harus memang benar-benar sudah tertanam dalam diri anak didik sehingga mereka menerapkan dalam ibadah shalat juga baik.

Saat anak telah tertanam karakter tanggung jawab dengan beberapa langkah di atas, pendidik juga perlu menumbuhkan tanggung jawab dalam ibadah shalatnya. Tanamkan kepada anak tentang tanggung jawab manusia

